

Area: CS - Cs. Sociales, Humanísticas y Artísticas

Título del Trabajo: **CRECIMIENTO, DISTRIBUCIÓN Y COMPOSICIÓN DE LA POBLACIÓN URBANA Y RURAL EN EL CHACO ENTRE 1991 Y 2010**

Autores: EBEL, GABRIELA A. - BARRETO, MIGUEL A.

E-mail de Contacto: gabriela_ebel@yahoo.com.ar

Tipo de Beca: UNNE Iniciación Tipo A **Resolución Nº:** 971/11 **Período:** 01/03/2012 - 01/03/2015

Proyecto Acreditado: **PROYECTO DE INVESTIGACIÓN PLURIANUAL 2009-2011 PIP 112-200801-00634.** Título: Bases conceptuales de instrumentos institucionales, metodológicos y operativos para la implementación de una política habitacional integral orientada a población en situación de pobreza, en el AMGR. Proyecto de CONICET. Periodo de Desarrollo: 31/03/2009 -31/12/2013

Lugar de Trabajo: Facultad de Arquitectura y Urbanismo

Palabras Claves: Variables demográficas - Datos Censales

Resumen:

Problema y enfoque teórico: La información obtenida de los datos censales permite la indagación sobre cuestiones que resultan de fundamental importancia para conocer y analizar un territorio. Algunos de los principales fundamentos de estudio, obtenidos a partir de datos censales, se representan a través de la variación de población, el peso relativo de las unidades demográficas analizadas y su composición urbano-rural.

Objetivos: Analizar las características que experimentó el crecimiento de la población de la Provincia del Chaco, entre los Censos Nacionales de Población de 1991, 2001 y 2010, su distribución y composición urbana y rural, como insumo fundamental para plantear interrogantes sobre su dinámica poblacional y caracterizar las políticas implementadas y a implementar en el mismo, con un carácter exploratorio, que servirá en una segunda etapa de la investigación como base para estudiar los cambios que experimentó el déficit habitacional en la provincia del Chaco entre estos censos nacionales y elaborar criterios de distribución de las soluciones habitacionales en función de una mayor equilibrio territorial.

Metodología utilizada: La investigación se basa en el análisis espacial demográfico (Buzai, 2003).

Etapa exploratoria: Reconocimiento empírico de la dimensión y complejidad de la temática a abordar y las fuentes posibles de recopilación de información a partir de lo cual se delimitó el tema, definiéndose las variables pertinentes a los objetivos del trabajo.

Etapa cognoscitiva: En base a la información obtenida, se ha focalizado la investigación en los Departamentos de la Provincia del Chaco, procediendo al mapeo de la información previamente clasificada y sintetizada, analizando cada una de estas variables, estableciéndose relaciones relevantes entre ellas, arribando de esta forma a una fase de relacionamiento de los datos, análisis y primeras conclusiones al respecto.

Resultados y discusión:

Crecimiento de la población del Chaco entre 1991 y 2010: La disminución del ritmo de crecimiento de la población provincial plantea algunos interrogantes e hipótesis a investigar sobre los posibles motivos de este fenómeno.

Distribución de la población del Chaco entre 1991 y 2010: Se verifica un claro patrón de localización desequilibrada: el departamento San Fernando concentra alrededor del 37% de la población provincial y junto a los 4 departamentos siguientes más poblados concentran alrededor del 66% de la población provincial.

Composición urbana-rural de la población del Chaco entre 1991 y 2010: La Provincia del Chaco ha atravesado en estos dos últimos periodos censales un acelerado ritmo de urbanización.

Conclusiones parciales: Los datos analizados permiten inferir tendencias en cuanto al crecimiento, distribución y composición urbana y rural de la Provincia del Chaco, a través de los periodos censales analizados.

Queda latente, a partir de estos primeros datos analizados -y a la espera de obtener mayores resultados definitivos- indagar cuestiones de fondo referidas al crecimiento de la población. Queda, asimismo, en evidencia aquí el desequilibrio existente en la distribución espacial de la población, que es aún más notoria si se considera la primacía de Resistencia. Los factores de este marcado desequilibrio son materia para próximos avances, dado que se encuentran directamente relacionados con el tema de fondo: la distribución del déficit habitacional.

En cuanto a la composición urbana y rural de la población provincial, es clara la tendencia a la mayor urbanización que se manifiesta en la Provincia, en desmedro de la población rural, que continúa su proceso de crecimiento negativo. Este comportamiento puede asociarse con diferentes modalidades de migración campo - ciudad, ya no solo con la migración tradicional, hacia la capital provincial -que de hecho ha disminuido levemente su ritmo de crecimiento- sino también hacia ciudades de menor tamaño, pero que de todas formas ofrecen servicios, mejores condiciones y calidad de vida a los migrantes.